

国際ロータリー 第2570地区 第4グループ 皆野・長瀬ロータリークラブ

週報

◇例会日 第1・第2木曜日 12:30~13:30 第3・第4木曜日のいずれか 18:30~19:30
 ◇例会場 長瀬レクリエーションホテル 養浩亭
 ◇事務所 〒369-1305 秩父郡長瀬町長瀬1446 養浩亭内
 Tel:0494-66-4134 / Fax:0494-66-4134 e-mail:minanaga@chichibu.ne.jp



IMAGINE ROTARY
イマジン
ロータリー

第1614回例会 令和5年4月6日(木)

【会長の時間】

畠 徳治



皆さん、こんにちは。会長の時間という事で、渋沢栄一さんの本から抜粋してお話をします。段落的には「誤解されたる修養説を駁す」という事です。修養説という事について世間で言っているのとは自分は違うと言っているヶ所になります。修養、意味としては修身と同じ意味だと思います。

・以下抜粋・

修養ということについて、私はある者より攻撃を受けたことがある。その説は、大体二つの意味に分かれていたのである。その一つは、修養は人の性の天真爛漫を傷つけるから宜しくないと言うので、他の一つは、修養は人を卑屈にすると言うのであった。よってこれらの異見に對して（異は異なる意見）答えておいたことを、左に述べてみようと思うのである。

「攻撃を受けた内容に相当するのは、ここには書いてないのですが、私が修身という事を調べた事についてお話をします。修身（しゅうしん）は、「身を修めること」を意味し、第二次世界大戦前の日本の小学校における科目の一つ。1890年（明治23年）の教育勅語発布から、1945年（昭和20年）の敗戦まで存在した。」

「しかし、このような流れが素直に受け入れられたわけではなかった。早くは、伊藤博文が儒教主義的教育への回帰に反発し、また、福沢諭吉も「道徳教育は国民の自主的な議論に基づいたものであるべきだ」と反論を加え、「儒教主義的教育の根源となっている信仰や服従の精神」を批判した。また、西村茂樹も「儒教は『やってはいけないこと』ばかりを教えており、自主性が育たない」と指摘したとありました。こういう事を渋沢栄一さんは攻撃を受けた事と指しています。」

また渋沢さんの本に戻ります。まず修養は、人の本然の性の発達を阻害するから宜しくないというのは、修養と修飾とを取り違えて考えておるものと思う。修養とは身を修め徳を養うということにて、練習も研究も克己も忍耐もすべて意味するもので、人が次第に聖人や君子の境涯に近づくように力めるということで、それがために人性の自然を矯めるということはないのである。つまり人は充分に修養したならば、一

日一日と過ちを去り、善に遷りて聖人に近づくのである。もしも修養のために、天真爛漫を傷つけると言うならば、聖人君子は完全に発達した者でないということになる。また修養のために偽君子となり、卑屈に陥るならば、その修養は誤れる修養であって、われわれの（渋沢さん自身）常に言う修養ではないと思う。人は天真爛漫が良いということは、私は最も賛成する所であるが、人の七情すなわち喜怒哀楽愛惡慾の發動が、いつ如何なる場合にも差し支えないとは言われぬ。成人君子も發して節にあたるのである。ゆえに修養は人の心を卑屈にし、天真を害するものとみるは、大なる誤りであると断言するのである。

私自身も渋沢さんの記念館が岡部にあり、行った時に初めて渋沢さんが論語を支持していたと知ったのですが、その時点まで論語と儒教主義は同じものだと思っていて、改めて読み返すと儒教と論語主義の中身はだいぶ違います。その違いを渋沢さん自身は強調して論語を大事にしている人であるという事が後から分かったという事があります。

修身あるいは修養について渋沢さんの意見を紹介させて頂きました。

山田 利明



【幹事報告】

1. 地区事務所より

- ①地区代表幹事解任のお知らせ
 - ②性的ハラスメントを行った会員への即時退会について
 - ③次年度予算書及び送金カレンダー
2. 秩父ロータリークラブより
ロータリーの森奉仕活動の案内

【理事役員会報告】

プログラムについて

| | | | | |
|----|----|---|----------|-------|
| | 6 | 木 | 通常例会 | 理事役員会 |
| 4月 | 13 | 木 | 通常例会 | |
| | 20 | 木 | 休会 | |
| | 27 | 木 | 親睦例会（夜間） | |
| | 4 | 木 | 休会 | |
| 5月 | 11 | 木 | 通常例会 | 理事役員会 |
| | 18 | 木 | 通常例会 | |
| | 25 | 木 | 親睦例会（夜間） | |



四つのテスト

高田 富康会員

年上の先輩方がいらっしゃるのに言うのもと思いますが、だんだん年を重ねてきくると、どれだけ楽しい事が出来るかなと常に考えて、一日一日を楽しい事をしながら過ごすのが良いかなと思っています。

酒の量も増えますが、女房も元気ですので、これから楽しく過ごせれば良いと思います。それでは4つのテストのご唱和お願い致します。

出席率

| 免除以外の会員 | 出席免除会員 | 出席 | メイク | 出席率 |
|---------|--------|----|-----|-------|
| 7 | 0 | 3 | 0 | 42.9% |

